

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 21 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Concluye el parte detallado de la batalla ocurrida en el Valle de los Castillejos el día 4.º del actual.

A las tres de la tarde, reforzado el enemigo con los numerosos grupos que seguían sin cesar incorporándosele, atacó otra vez, de un modo desesperado, las posiciones ocupadas por el Conde de Reus; pero este, con ese valor sereno que tanto le caracteriza, poniéndose al frente de sus batallones al grito eléctrico de *viva la Reina*, salió al encuentro del enemigo, que como un raudal impetuoso descendía de los cercanos montes. Pronto llegaron á cruzarse las bayonetas, siguiéndose por algunos momentos una encarnizada lucha cuerpo á cuerpo, de la que salieron vencedores nuestros batallones. El enemigo volvió las espaldas, y el estandarte de San Fernando, trebolado por el mismo Conde de Reus, ondeó de nuevo en la importante posición tres veces disputada. Contribuyó eficazmente á este resultado la llegada en aquel momento del General Zavala con los batallones de Simancas, Leon, Arapiles y Saboya, pues lanzándose decididamente al enemigo, y uniendo sus esfuerzos á los del General Conde de Reus, partió con él la gloria de este brillante hecho de armas.

Al notar desde el valle el intento del enemigo, había yo marchado velozmente al encuentro del Conde de Reus, haciéndome seguir á la carrera por los batallones de la Princesa con el Brigadier Hediger, Jefe de la segunda division del segundo cuerpo; mientras que el General Garcia, con los de Navarra y Chiclana, al mando

del general O'Donnell, subía también por la derecha á proteger aquel flanco. A mi llegada el momento decisivo había ya pasado; pero tuve sin embargo que amagar una carga con mi cuartel general y la escolta, que no esperó ya el enemigo.

Cansados los batallones de Vergara, Príncipe, Cuenca y Luchana, de la division de reserva, y agotadas sus municiones, los hice relevar en las posiciones que ocupaban por la primera division del segundo cuerpo, disponiendo se retiraran á otra que acababan de atrincherar ligeramente los ingenieros bajo el fuego enemigo. Este continuó con bastante intensidad al abrigo de los bosques y las rocas hasta cerrar la noche. Entonces dispuse que el Conde de Reus con sus tropas quedase en la posición atrincherada, teatro durante el día de tan sangrientas escenas, y que las del segundo cuerpo bajasen á su campo. Aquellas pasaron la noche sin ser molestadas y al amanecer del siguiente día se notó que el enemigo había levantado el campo y que marchaba en dirección á Tetuan.

Este combate, Excmo. Sr., el más reñido sin duda de los que ha sostenido nuestro Ejército desde que se abrió la campaña, forma una gloriosa página para añadir á su historia. El paso del valle de los Castillejos abrió á nuestras tropas un terreno más despejado y favorable á los movimientos de un ejército organizado que el suelo accidentado y fragoso, teatro hasta ahora de sus combates. El enemigo no podía desconocer las ventajas que perdía para sus osados ataques, y sobre todo para su sistema de defensa desde el momento que lo tras-

pasáramos, y esto explica suficientemente su resuelto y pertinaz empeño en esta memorable jornada.

Los enemigos estaban mandados por Muley-Abbas, hermano del Emperador y General en Jefe de su ejército, y por su segundo el Gobernador de Tetuan, según me manifestaron varios moros heridos que fueron recogidos por nuestros soldados; y aunque también manifestaron que sus fuerzas ascendían á 40,000 hombres, lo considero exajerado, si bien juzgo que no bajarían de 20,000, mientras que por nuestra parte solo la tomaron en el combate 14 batallones, dos baterías de montaña y una montada del segundo regimiento y dos escuadrones.

Nuestra pérdida ha consistido en un Brigadier, 13 Jefes, 55 Oficiales y 481 individuos de tropa heridos, siete Oficiales y 63 individuos de tropa muertos.

La del enemigo la gradúo en dos mil hombres al menos, y como prueba de ello manifestaré á V. E. que según el parte que me dió el día 2 el vigía del Hacho, al anunciarme la marcha del Ejército enemigo, me decía que, quedando muy corto, pasaban de 1,000 las camillas de heridos que veía conducir.

No concluiré, Excmo. Sr., este parte sin hacer á V. E. mención de algunos nombres, aun cuando no me sea dable poder verificarlo de tantos hechos de valor distinguido como tuvieron lugar. Citaré al General Conde de Reus y General Zavala que tantas pruebas dieron de su arrojo, de su decisión y de su tranquilo mando en medio del peligro; al General Garcia que tan cumplidamente secundó mis

disposiciones; al General O'Donnell que tuvo su caballo herido; al General Rubin que acudió á todos los sitios de peligro con el valor sereno que le distingue; y al Brigadier Angulo, Jefe de la segunda brigada de la primera division del segundo cuerpo, herido al frente de sus soldados en lo mas rudo del combate. Tambien me recomiendan eficazmente los Generales Prim y Zavala el digno comportamiento de sus Jefes y Oficiales de Estado Mayor y Ayudantes de Campo, de los que algunos sellaron con su sangre sus buenos servicios en este dia; debiendo por fin manifestar tambien á V. E. que mis Ayudantes de campo y los Jefes y Oficiales de Estado Mayor de mi cuartel general comunicaron mis órdenes con la mayor serenidad y arrojo en los sitios de mas peligro, llenando tan cumplidamente las instrucciones que llevaban, que ni una sola experimentó retraso ni mala inteligencia en su ejecucion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del Campamento sobre el Valle de Zamir 8 de enero de 1860.-Leopoldo O'Donnell.-Excmo. Sr. Ministro interino de la Guerra.

—De la *Gaceta militar*:

Con satisfaccion hemos sabido que en Lima fué celebrado el cumpleaños de S. M. la Reina de España, izándose la bandera nacional en el palacio del Gobierno y en casa de todos los representantes diplomáticos. El Ministro de Negocios extranjeros dirigió además una atenta carta al enviado de España, Sr. Tavira, felicitándole por el aniversario del natalicio de S. M.

Esta muestra de consideracion y la satisfaccion dada por el apresamiento de la barca española *Maria y Julia*, son una prueba del buen estado de nuestras relaciones con aquella república.

—Es mayor el número de buques extranjeros naufragados en el Estrecho, que el de españoles. Cada dia parece asegurada mas la calma del mar.

—A pesar de los inconvenientes que se oponen á la rápida provision de armas rayadas al Ejército, se sigue rayando fusiles con gran celeridad y son varios los batallones que han recibido ese armamento, pasando de algunos miles los fusiles que se han rayado.

—Serenada la tempestad del Estrecho y de las aguas de Málaga, se

van salvando los cargamentos de muchos buques, y los marineros españoles cruzan ya en todas direcciones el Mediterráneo, habiéndose ya distinguido la marina estableciendo el puerto á la orilla de la costa de Africa para la mejor comunicacion con el Ejército.

—Parece que el General Prim se ha encargado interinamente del mando del segundo cuerpo, sin dejar el del cuarto, mientras sigue enfermo en Ceuta el General Zabala.

—De *La Correspondencia de España*:

Segun una carta que publica un periódico de Viena, un anticuario en Venecia ha descubierto un pergamino antiguo en el que marino Faliero, escribe que habia enterrado un millon de sequines, debajo del pórtico de la iglesia de San Marcos. Como se indica el sitio exacto una comision nombrada, dirige las escavaciones.

—Bajo el puente de San Cristóbal vieron hace pocos dias los vecinos de Olot un envoltorio. Echáronle un gancho, y cuando levantaban en alto el envoltorio, se rompió y su contenido, que consistia en una gran cantidad de napoleones, cayó al rio. Todo el mundo se apresuró á lanzarse al agua, esponiéndose á ahogarse, y cuando menos poniéndose como una sopa, para coger napoleones; pero por muy frios que quedaran con la mojada, lo quedaron aun mas al encontrarse al salir con que los napoleones eran falsos.

—Han llegado á Cádiz el señor duque de Nemours y su hijo el conde de Eu. Debía pasar inmediatamente al campamento, donde debe quedar el jóven conde de Eu á las órdenes del general en jefe.

—Entre los prisioneros hechos por los húsares de la Princesa en el combate de los Castillejos, se encuentra un jeque ó gobernador de kabila, el cual se distingue por lo atento de sus maneras, su mucha comprension y despejada inteligencia. Sus compañeros son moros de Rey, y su traje es un jaique sucio, ceniciento, sin camisa, si bien se les ve una túnica interior muy mala, sin medias y con babuchas.

—La obra mas admirable del mundo en el género de puentes tubulares, se ha inaugurado el 24 de noviembre último para unir entre sí las dos importantes secciones de camino cen-

tral del Canadá. La travesía ha durado cerca de doce minutos y medio. Dos de los tubos no están acabados; pero se esperaba que el puente quedaria completamente terminado y dispuesto para la circulacion el 15 del ultimo diciembre.

—Los mares de Ceuta, Málaga y Algeciras y el Estrecho han vuelto á estar navegables.

—Grandes fueron los actos de valor y abnegacion que se vieron el dia 8 en Málaga de la gente de mar y del pueblo que acudió á la playa para salvar los pasajeros de los buques perdidos, viéndose tambien entre los que trabajaban, varios jóvenes de las principales familias de la ciudad, que con el agua á la rodilla, se esforzaban en socorrer á los naufragos. Un periódico de aquella poblacion señala, como el que mas se ha distinguido, á Pedro José Muñoz, que despues de haber trabajado por la mañana con un valor prodigioso para llevar un cabo á los tripulantes del bergantin *Iris*, prestó tambien por la tarde poderosos auxilios á los naufragos del *Julio César*. Nuestro colega cree que se ha hecho digno de ser premiado por el gobierno de S. M.

—En la accion del 30, el cuerpo de Sanidad militar curó muchos heridos sobre el campo de batalla, y ya oscurecido, y durando aun el fuego, verificó la extraccion de algunos proyectiles.

—Las cantidades recaudadas hasta el 12 en el Banco de España para la suscripcion nacional en favor de los heridos de la guerra de Africa asciende á 750,862 rs.

—No cesan de entrar en Ceuta buques con víveres, municiones, mantas, tiendas de campaña, calzado y otros efectos, de modo que tanto por las remesas que allí desembarcan, como por las que se hacen á otros puertos, los repuestos de toda clase que hay para el ejército de Africa, son considerables.

—La semilla del algodón se utiliza hoy en los Estados-Unidos para la alimentacion de las caballerías.

—El célebre astrónomo holandés Bomé ha publicado un folleto, en el que anuncia, que el famoso cometa de Carlos V, que apareció en 1558, á la muerte de este emperador, volverá á aparecer en agosto de este año.

—En estos dias ha fallecido en el

Ferrol á la edad de 85 años, el primer contramaestre, graduado de teniente de navio D. Antonio Roenes; el más antiguo de los de su clase en la armada, pues siendo ya marino fué herido en el combate naval del Cabo de San Vicente el 14 de febrero de 1797.

— Los mozos de escuadra de la provincia de Barcelona han prestado un eminente servicio descubriendo en el centro de una montaña una fábrica de moneda falsa, montada en grande escala, la cual se halla establecida en una especie de cueva, descendiendo á ella por medio de una especie de trampa perfectamente disimulada.

— La forma de un campamento árabe es siempre circular. Las tiendas de la caballería están en el medio y las de la infantería constituyen los límites. Cada tienda contiene unos veinte hombres, de los cuales dos están destinados á vigilar durante la noche, quedándose el uno de facion desde el anochecer hasta las doce y el otro desde las doce al amanecer. Durante el día el campamento no tiene guardia especial. Las tiendas tienen todas

las puertas colocadas hácia el Levante. Son bajas, en forma de paralelogramos y hechas generalmente de un tejido urdido con el pelo del camello. Cuando el árabe planta su tienda por algun tiempo, la cubre con grandes cañas y paja trenzadas, para darle más consistencia por fuera y más calor por dentro.

Los jefes despliegan mucho lujo en sus tiendas y las adornan con alfombras y grandes cortinas de paño bordado con oro ó plata. Cuando marcha un ejército árabe, las tiendas van colocadas en un cierto número de camellos y mulas, cuyos conductores están encargados esclusivamente de sentar y levantar el campamento. Mientras el ejército está en contacto con poblaciones, los habitantes están obligados á traer todos los viveres necesarios para hombres y caballos. Si el jefe ó sus principales tenientes, llevan consigo sus mujeres, estas viajan en una especie de artolas enrejadas por los tres costados, de manera á dejar sus rostros completamente ocultos.

Cada tribu ó kabila lleva sus ban-

deras que preceden al jefe y sirven de punto de reunion despues del combate. Estas banderas son de varios colores y lujosamente bordadas. Si el Emperador ó algun hijo suyo manda el ejército, le acompaña siempre la enseña imperial, que es el famoso quitasol ó sombrilla verde que dejó el actual monarca en poder de los franceses en Isly y que habra sido reemplazada con otra.

Por las anteriores noticias,
I. Hospitaler.

MÁLAGA.

El jueves por la tarde fondeó en este puerto el vapor español *Marqués de la Victoria* conduciendo seis compañías del provincial de Tarragona, que viene á relevar al primer batallón del regimiento de Burgos destinado á la nueva division del ejército expedicionario.

Esta tarde, segun noticias, debe salir para Málaga con dicho batallón y dos compañías de Estremadura que lleva igualmente á bordo.

Parece que ha habido una nueva accion igualmente gloriosa para nuestras

424

4. El imperio austriaco y antes el imperio de Alemania, tuvo desde antiguo relaciones con el emperador de Marruecos, y ya á principios del siglo XVII Rodolfo II envió por embajador suyo al sultan Abu Fers á un inglés llamado Shirley, que fué recibido con grande ostentacion y magnificencia. Ciento ochenta años despues envió Sidi Mahomed por embajador suyo á Viena á un moro llamado Ben-Ostman, cuya demostracion pagó el emperador José II con enviar correspondiente embajada en 1784, con la cual se confirmaron los antiguos tratados, renovándose despues estas transacciones en diferentes épocas. Primeramente en 1799, cuando la agregacion al imperio del territorio de la república de Venecia, y despues cuando este mismo territorio se separó del Austria para unirse al reino de Italia por Bonaparte. La antigua república de Venecia desde el año 1765 pagaba al imperio de Marruecos un tributo de diez mil cequíes al año, sosteniendo un agente consular con los dependientes necesarios en Tánger.

Pero desde los tiempos del emperador Francisco, que representaba los extintos intereses de Venecia, no se ha vuelto á satisfacer tributo alguno ni tener el Austria agente consular en Tánger; desempeñando las funciones consulares en los casos que ocurría con súbditos austriacos cualquier otro de los cónsules, y muy particularmente el español.

El sultan llevaba muy á mal esta violacion de la antigua costumbre, naciendo de aquí serias contestaciones entre ambos gobiernos, lo que motivó un armamento naval por parte del Austria, que bombardeó algunos de los puertos marroquíes del Océano, verificando algunos desembarcos en las costas. Por la mediacion del

una de las naciones que desde más temprano han tratado diplomáticamente con el imperio de Marruecos. En tiempo de Felipe II, sabemos que tuvo por su embajador en Marruecos á Pedro de Venegas, que trató sobre el modo de rescatar el cadáver del rey don Sebastian, sucediéndole en su encargo Diego Marin, y á este un sobrino suyo. Despues en tiempo de su hijo Felipe III, mediaron relaciones muy estrechas entre su gobierno y el emperador depuesto de Marruecos Xerife que estando en Segovia en 1662, buscando medios y recursos para recuperar el trono, celebró un tratado, por el que entre otras cosas se obligaba á entregar la fuerza de Larache á los españoles y dar tierras que sembraran á cuantos ocupasen las plazas fronterizas de Africa. En cambio recibió una gruesa cantidad de ducados, seis mil arcabuces y otros recursos con que recuperar el poder, como al fin lo consiguió. Sobreviniendo grandes guerras y disenciones en aquel imperio, cesaron todas las relaciones con España, hasta que despues de tanto tiempo y laboriosamente se concluyó un tratado en 1767, que luego se confirmó con el de 1798 celebrado en Mequinez. La España no paga subsidio alguno anual, aunque en circunstancias extraordinarias ha aprontado sumas de gran consideracion.

Los regalos que satisface su representacion apenas llegarán á mil duros al año, pero en cambio este presente asciende á diez ó doce mil duros, siempre que se cambia de agente consular. Este funcionario disfruta en Tánger de un palacio muy capaz y hermoso, que pertenece á nuestro gobierno, y cuyo coste ascendió á diez y seis mil duros. El cónsul español goza de tres mil duros de sueldo y de mil para gastos, á cuya suma

tropas. La division del general Rios no solo rechazó enérgicamente el ataque de los moros si que tambien nuestros escuadrones causaron grandes pérdidas al enemigo.

El correo nos dará los deseados detalles.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

La Traslacion de Santo Tomas de Aquino doctor, la Aparicion de Santa Ines virgen y mártir, San Cirilo doctor y San Julian natural de Burgos, que será siempre el honor de la iglesia española, y de los obispos de Cuenca, murió en 1208, habiendo ejercitado la mas grande caridad hacia los pobres.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

Santo de mañana.

San Francisco de Sales y San Valero obispos.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 12 m. y se pone a las 5 h. y 16 m.

La luna sale á las 9 y 28 m. de la M. y se pone á las 10 y 38 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 27 de Enero de 1860.

Servicio para el 28.

Gefe de dia: D. Juan de Miras y Rico, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada Lérida.—Hospital, Burgos.—El Te-

niente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Barcelona en 23 horas vapor de guerra esp. Marques de la Victoria de la fuerza de 160 caballos, comandante el teniente de navio D. Francisco Moreno, con 65 plazas, 2 cañones, tropa y pertrechos de guerra.

ANUNCIOS.

Se ha extraviado un cajon con papeles y libros dirigido á D. Pedro Nuñez -- MADRID -- rotulado sobre la madera del mismo cajon que se remitió desde Palma para entregar en este puerto con otros bultos de equipaje en un laud de los que debieron llegar en el mes de diciembre último.

Si alguna persona tiene noticia de dicho cajon se le suplica haga el favor de avisar en la Administracion de Aduanas y ademas de agradecerse se le gratificará.

En la casa número 4 de la calle de Buenaire hay un cerdo que pesará

sobre unas 18 ó 20 arrobas; su dueño desea venderlo.

Para VALENCIA.

Saldrá de este puerto, á la mayor brevedad posible, la polacra goleta española Union, capitan D. Agustin Landino admitiendo cargo y pasajeros; para el ajuste se verán con el mismo capitan que vive en la casa n.º 15 de la calle del Carmen.

BAILE DE MÁSCARA.

Lo habrá esta noche en el salon del Teatro de esta ciudad.

Queda abierto un nuevo abono para seis bailes mas, los cuales tendrán efecto en los tres últimos sábados, incluso el de la Candelera, y en los tres últimos dias de carnaval. De los dichos seis bailes, habrá lo menos, tres de coreados.

Precios.

Palcos de platea, 70 rs. vn — Idem de primera fila, 400 rs. id. — Id. de segunda, 70 rs. id. — Id. de tercera 40 id.

*Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

han quedado reducidos los seis mil duros de que gozaba antiguamente.

La exigüidad de este sueldo para las obligaciones que tiene y el retraso con que se encuentra satisfecho, ponen á nuestro representante en embarazos que menoscaban la dignidad y el respeto que se merece nuestra nacionalidad.

No fuérá difícil probar que las diferencias que se han suscitado sobre los límites de la frontera de Ceuta, dimanar de la poca autoridad é influencia que nuestro agente alcanza en Tánger, por no haber podido con tiempo neutralizar la malevolencia de algunos de aquellos alcaides ó hajaes, con el aliciente único que tiene poder con aquellos bárbaros, que es el oro y los regalos. Aquella agencia general tiene además un vice-cónsul con doce mil reales, y un intérprete con dos mil.

Hay en Tánger tambien un convento de españoles de San Francisco, sobre el cual llamamos la atención del gobierno para que alivie la suerte de sus individuos. Este establecimiento bien dirigido pudiera ser un plantel de buenos y entendidos intérpretes.

2. El Portugal como la España, por su posición en la Península Ibérica, y por sus antiguas posesiones en Africa, hubo necesariamente que tener continuas relaciones con los soberanos de Marruecos; pero alteradas con guerras incesantes no adquirieron fijeza y solidez hasta despues de la pérdida de Mazagan, que fué el último punto que conservaron los portugueses, y que fué tomado por el emperador Mohamed en 1769. Las relaciones actuales entre las dos coronas, se reducen á demostraciones recíprocas de benevolencia y amistad, y de vez en cuando á remitirse por el emperador al rey

de Portugal algunos caballos de raza, ó algunos animales hermosos de los que abundan por aquellos desiertos, que son recibidos con grande ostentacion, y que merecen en remuneracion grandes regalos para el soberano marroquí y gajes muy lucidos para los conductores sus criados.

3. La Inglaterra, desde los tiempos de la reina Isabel tuvo relaciones comerciales con Marruecos; pero hasta los reinados de Jorge I y Jorge II, se puede decir que no existieron transacciones formales entre ambos países.

En 1729 tuvo pues lugar este tratado, que se confirmó despues en 1760 y 1805.

La Inglaterra no paga ningun subsidio fijo, pero si se considera la cuantía de los regalos que presenta al emperador, de cuando en cuando, se notará que ascienden á cantidades muy considerables. En una lista publicada en Inglaterra en 1815 con autoridad del parlamento, de los subsidios otorgados por aquel gobierno durante su guerra contra la Francia, se vé figurar á Marruecos por una suma de 46,477 libras esterlinas, y esto solo desde 1797 á 1814, de manera, que contando un año con otro, sale á mas de cuatro mil duros al año el subsidio pagado, y esto sin contar los dos mil duros que se dan al cónsul anualmente por regalos á las autoridades de Tánger y á los ministros del emperador. Además de esto, el gobierno inglés continuamente está facilitando á los marroquíes municiones de guerra y de marina sin retribucion alguna, siendo solo premio á tanta largueza la facilidad y buena y voluntad que en cambio exigen los ingleses para el abastecimiento de Gibraltar en carnes y otros ramos.